### Rutas de senderismo

## Ruta 1. (S-01): Nacimiento del Río Ungría

Esta ruta circular y sencilla, para toda la familia, parte de Fuentes de la Alcarria y tiene una longitud de 3 km. El vehículo se puede dejar en la plaza del pueblo y allí se encuentra el cartel de inicio con información del recorrido.

#### Ruta 2. Ruta 2 (S-02): Fuentes y lavaderos del Ungría

Esta ruta circular une los cascos urbanos de Caspueñas, Atanzón y Valdeavellano en un recorrido total de 12,6 km. Se puede comenzar en cualquiera de las plazas de estos pueblecitos donde encontraremos un cartel de inicio de la ruta. Es posible recorrerla en los dos sentidos y nos aporta una perspectiva bastante completa de este espacio protegido.



Nacimiento del río Ungría (Fuentes de la Alcarria).

# Rutas en bicicleta

Todo el territorio es apto para su recorrido en bicicleta, tanto de montaña como carretera. Tan solo tener en cuenta que debe procurarse evitar las rutas de senderismo. Hay una ruta lineal que recorre el espacio protegido desde Fuentes de la Alcarria hasta Armuña de Tajuña por las pistas y caminos del fondo del valle y que enlaza las rutas de senderismo, de un total de 25 km. Es ideal para hacerla en bicicleta, aunque también a pie si se dispone un vehículo al final del recorrido o se pernocta allí.



Lavadero y Fuente de los Ocho Caños (Valdeavellano).



### NORMAS Y RECOMENDACIONES (!)

fuego, acampar, circular naturales, fumar en verano

senderos, debe respetar su con motos de trial, enduro o trazado, vigilar a los niños, quad, recolectar elementos llevar calzado adecuado y prestar atención a las y arrojar basuras. crecidas de los arroyos y ríos.

zonas autorizadas, disfrute de los pueblos del valle y adéntrese a pie en el paisaje

# PAISAJE PROTEGIDO

# Valle del Río Ungría

Superficie 7.068 hectáreas Provincia Guadalajara Figura de protección Paisaje Protegido

Norma de Declaración y regulación de

Decreto 40/2022. DOCM nº 97

Delegación Provincial Oficina de gestión de Desarrollo Sostenible y contacto Avda. Ejército, 10 • 19071 - GUADALAJARA

Teléfono 949 885 300

#### Valores fundamentales del espacio protegido

Una combinación de geomorfología, vegetación natural y cultivos que constituyen un paisaje de gran belleza típico de la Alcarria. A ello se une su importante legado arquitectónico y etnográfico.



Los Espacios Naturales Protegidos de Castilla-La Mancha son aquellas partes del territorio que contienen recursos naturales sobresalientes o de especial interés, y han sido declarados por ello de acuerdo con lo establecido en la Ley 9/1999 de Conservación de la Naturaleza de Castilla-La Mancha. Puedes visitarlos a través del siguiente QR







# PAISAJE PROTEGIDO

# Valle del Río Ungría

El paisaje que observarás mientras visitas este espacio, es la herencia de las generaciones que nos precedieron, las cuales moldearon con su actividad durante siglos el territorio que constituía su medio de vida.







# 1. Conociendo el espacio protegido

El Valle del Ungría, es uno de los cinco valles que componen la comarca de La Alcarria. El río del mismo nombre, nace en Fuentes de la Alcarria y durante 20 km junto con sus vegas adyacentes y sus laderas vertientes, conforma el territorio de este espacio natural protegido, hasta su unión en Lupiana con su principal afluente, el río Matayeguas.





# 2. Paisaje e influencia humana

Los estudios llevados a cabo, resaltan una alta calidad paisajística. Las diferentes coloraciones de sus formaciones vegetales, el mosaico que conforman la vega y la banda de vegetación de ribera junto a la escasa o nula presencia de grandes infraestructuras humanas, lo convierten en un paisaje de gran belleza que mereció su declaración como paisaje protegido.

Su situación, entre el páramo alcarreño y el valle del Henares, le confiere una situación estratégica desde antiguo por lo que a lo largo de la historia diversas culturas se han asentado en este territorio, dejando distintas manifestaciones, sobre todo arquitectónicas como molinos árabes, edificios religiosos, murallas o castillos. La presencia de fuentes es algo recurrente en todos los municipios ubicados en este singular valle, así como los molinos harineros medievales, que fueron sustento principal de su economía.





Plaza Iglesia (Caspueñas)

Molino de Valdeavellano.



# 3. Geología y geomorfología

El valle y sus parameras circundantes, con una altitud de entre 1030 m. hacia Gajanejos al norte y 730 m. en Lupiana al sur, se asientan sobre materiales terciarios presentando una geomorfología típica del paisaje alcarreño: parameras llanas sobre calizas surcadas por valles en forma de "U", con laderas en las que afloran materiales más blandos como margas y yesos en Lupiana.

# 4. Flora y formaciones vegetales

Las formaciones arboladas están constituidas por encinares y quejigares, alternándose en las laderas de solana y umbría, con buenas representaciones en la cabecera del barranco las primeras y entre Caspueñas y Valdesaz las segundas. Pero las mayores extensiones, están ocupadas por los matorrales de sustitución de estas formaciones boscosas. Se trata de coscojares, romerales, aliagares, esplegares en las laderas de solana, espinedas de majuelos, rosales, etc en las zonas más umbrosas. En la vega perdura una estrecha banda de galería fluvial junto al cauce, compuesta principalmente por choperas con sauces, cuya mejor representación se encuentra entre Valdesaz y Fuentes de la Alcarria.





Quejigo (Quercus faginea).

Arce de Montpelier (Acer monspessulanum).

En cuanto a la riqueza en flora, los estudios efectuados citan hasta 850 taxones, 11 de ellos incluidos en el Catálogo Regional de Especies Amenazadas en la categoría en Interés Especial: Acer monspessulanum, Clematis recta, Colutea hispanica, Dictamus albus, Ephedra fragilis, Ephedra nebrodensis, Juniperus thurifera, Prunus mahaleb entre otras.

Entre los hábitats protegidos y de interés, encontramos los siguientes:

- **Quejigares**, tanto puros como en combinación con encinares. En su composición florística destacan especies como arces de montpellier, *Viburnum lantana*, *Lonicera xylostemum* y *Ligustrum vulgare*, entre otras
- Comunidades gipsófilas con Ononis tridentata o Colutea hispanica.
- Formaciones de herbazales de *Molinea caerulea* en rezumaderos carbonatados, donde se encuentran algunas de las especies de flora más interesantes, principalmente helechos como *Adiantum capillusveneris* o *Samolus velerandi*.
- Galerias fluviales y alamedas con escasa representación.







Morrionera (Viburnum lantana).

Molinia (Molinia caerulea).

Peonía (Paeonia officinalis).

# 5. Fauna

Se han contabilizado unas 80 especies de aves. Destaca el grupo de las **rapaces** tanto rupícolas como forestales (águila real, halcón peregrino, búho real, águila calzada, águila culebrera, azor, gavilán y ratonero) así como de aves paseriformes ligadas a medios forestales y sus ecotonos.

Dentro del grupo de los **mamíferos**, destaca una importante población de corzos y de turón común en lugares cercanos al río, así como buenas densidades de zorros, garduñas y comadrejas, que pone de manifiesto un alto índice de naturalidad.

En cuanto a los **anfibios**, podemos encontrar sapo corredor y rana común, reptiles como la culebra de escalera, la lagartija colilarga y la lagartija ibérica. En la población de **peces**, hay presencia de trucha común y bermejuela.





Águila culebrera (Circaetus gallicus).

Garduña (Martes foina).





Trucha común (Salmo trutta).

Oropéndola europea (Oriolus oriolus).

# Naturalea el Valle del Ungría

Naturalear es adentrarse en el territorio, recorrer sus senderos, disfrutar de sus pueblos y de su naturaleza, para no dejar otra huella que la del respeto con que lo hagamos.



La visita del Paisaje Protegido, se puede hacer desde cualquiera de los pueblecitos del valle: Fuentes de la Alcarria, Atanzón, Caspueñas, Valdeavellano, Valdesaz y Lupiana, donde se puede aparcar el vehículo. Del patrimonio arquitectónico y etnográfico además de los edificios religiosos, destaca el Monasterio de San Bartolomé, en Lupiana, de propiedad privada (puede visitarse los lunes de 9 a 14 horas). También es destacable la muralla urbana y el castillo de Fuentes de la Alcarria, catalogados Bienes de Interés Cultural (BIC). Son abundantes otros bienes culturales e infraestructuras como lavaderos, fuentes y molinos de agua reconvertidas en fábricas de electricidad.